

Bartomeu Barceló Pons *in memoriam*.

El colectivo de geógrafos comparte hoy un doble sentimiento -*lamentatio y laudatio*- , de luto y alabanza, pues el pasado miércoles sufrió la pérdida de uno de sus miembros más destacados, el Dr. Bartomeu Barceló Pons, catedrático de Geografía Humana de la Universitat de les Illes Balears que falleció en Palma a los 80 años de edad.

Personalidad de intensa actividad científica y social, la formación académica del Dr. Barceló se realizó en las universidades de Barcelona, Madrid y la Sorbona de París, contando con el destacado magisterio de D. Manuel de Terán, del cual fue ayudante.

Su actividad como profesor universitario se inició en 1968 en la Universitat de Barcelona, a cuya delegación en Palma (germen de la que con el tiempo sería la Universitat de les Illes Balears) se incorporó en 1975. Catedrático de la misma, tomó parte activa en la génesis de la universidad balear, siendo miembro destacado de la comisión gestora de la que acabó naciendo la nuestra universidad.

Ocupó cargos académicos como el decanato de la facultad de filosofía y letras, el vicerrectorado de Investigación y la dirección del departamento de geografía, siendo la primera persona que detentó dichos cargos en nuestra naciente institución.

De amplia formación y dotado de una erudición envidiable, su producción científica, aunque especializada en el campo de la demografía, ha abarcado las diversas ramas de la geografía humana, tanto en aspectos relacionados con la geografía urbana y rural, la sociología y la ordenación del territorio, entre otros. Asimismo, el Dr. Barceló publicó numerosos ensayos sobre temas históricos y de divulgación.

Fue notable también su implicación en la geografía aplicada, formando parte de los equipos redactores de diversos planes de ordenación urbanística.

A lo largo de su trayectoria docente destaca su papel de profesor y director de las tesis doctorales de una parte significativa de los actuales docentes en geografía en la Universitat de les Illes Balears. Quedan en el recuerdo de las primeras generaciones de titulados en Mallorca sus clases y salidas de campo, especialmente documentadas y amenas. Geógrafo a la antigua usanza, como profesor dominaba tanto la geografía física como la humana, y especialmente es recordado su magisterio en la asignatura de Geografía de les Illes Balears.

Miembro activo de la sociedad civil, se comprometió a lo largo de su vida en numerosas actividades como promotor cultural, destacando su papel como director del gabinete de estudios de la Cámara de Comercio, su participación en la fundación de la Obra Cultural Balear o su etapa como fundador y director de la editorial Daedalus.

Implicado con la AGE, su actividad en la misma durante los primeros años de la asociación fue especialmente intensa y en la memoria de muchos permanece el Coloquio que organizó en Palma en 1979.

Con Bartomeu Barceló desaparece otro de los grandes maestros de nuestra disciplina, en base a cuyo trabajo, docencia y ejemplo se fundamenta el estado actual de la Geografía en España. Descanse en Paz.

Miquel Grimalt Gelabert.

Director del Departament de Ciències de la Terra.

Universitat de les Illes Balears.